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大家都说忍耐是美德， 但为什么没人想忍耐？在我们的文化里，忍耐不被

重视。在今天的这个社会里，事实上忍耐已经不是个美德，而是一种软弱的表现，

常常被人为是优柔寡断、意志不坚强；或者是因为你失落了，感到无奈，不知如

何是好。招人的时候，雇主要的是工作中能够主动采取行动，而不是被动等待指

示的人。根据我们的文化，等待是件愚蠢的事情，是生活中不必要的东西，只要

有可能，就应该摒弃。于是大家很常见的‘即刻’（英文：immediately），从科

技到驾驶说明上、到日常对话中到处可见。比方说，在推特上，何必等着看完全

文、认真思考再做出反应? 你一边看一边就把你的评论发上去，让全世界都看到。

你注意到没有，当事情的发展不是你所期望的时候，你是多么容易失去耐心，沮

丧不已？哪怕是一点点小事。因为我们总以为事情应该按照我们的期望发生，我

们的计划应该是如期执行的，任何偏差、错误都会引来我们正当的愤怒。当然啦，

这样的高速度在生活中不是到处都行得通的：你生病或开刀之后是无法加速身体

的恢复，或者医生说你这个病无法做手术。你是没有能力来个速战速决的。同样，

你也无法使生活中亲近你的人原谅你，你也不知道那个人还会不会回心转意与你

和好。这时候你剩下的选择就只有等待，你这才意识到，你不具有耐心。那么人

怎么样才能找到耐心？ 

今天早上我们接着讲加拉太书第 5 章圣灵所接的果子。保罗在这里列出的

下一个果子是忍耐。神是一位等待的神。我们的问题是我们不懂得圣经所说的忍

耐是什么。首先，我们自己概念中的忍耐要比圣经要求的忍耐容易得多，但我们

还是做不到。保罗说的忍耐不是那种坐在车里，等待交通拥挤好转起来的忍耐。

因为我们的文化使用词汇的时候，已经失去了圣经用的相同词汇的含义。‘忍耐’

这个词在加拉太书这里指的是坚忍或长期受苦。保罗是直接从旧约引用的这个

词。我们把希伯来文里的这个词英译为 slow to anger, 既：不轻易发怒。整本

旧约关于神的性格、特征都一直这样描述：耶和华有怜悯，有恩典，不轻易发怒。

请注意，保罗在加拉太书第 5 章所用的词，就是我们翻译成‘忍耐’的这个词，



它当然包括‘等待’，但是神的‘等待’不是被动的，而是神在控制人本来配得

的公义愤怒，原因只是因为他的怜悯。这就是神的忍耐。彼得这样说：主所应许

的尚未成就，有人以为他是耽延，其实不是耽延，乃是宽容你们，不愿有一人

沉沦，乃愿人人都悔改。彼得说神‘耽延’可不是我们人的‘耽延’，人的‘耽

延’要么是缺乏主动性的要么是缺乏能力、或者是根本没有计划。但神的‘耽延’

不同，神的‘耽延’是不轻易发怒，是宽容， 好叫人人悔改；他‘耽延’是因

为他想要施怜悯。他没有按正义施行审判，而是忍耐、忍耐、再忍耐，因为他喜

爱施怜悯。对于我们来说，生活中遇到的那些麻烦，看上去神对此好像无动于衷，

在我们看来甚至成了神的软弱。我们会问：神啊，你为什么不采取行动？就像诗

篇作者所说：耶和华啊，你要到几时才救我？神的这种看似软弱，实际上是他的

最大刚强。使得神忍耐的原因不是软弱，而是他的大能；他的大能如此之大以致

他可以控制住他的愤怒审批，原因是他的怜悯。我们甚至可以说神赢得了与审判

之间的争斗。因为将来施行审判的就是这位神自己。让我们思考一下整个人类存

在的历史，人类存在的历史向我们展现的就是神那简直不可理喻的忍耐。他创造

了世界，他创造了人，又把世界赐给了人，除了一件事不允许之外，神允许人做

任何事情。但人却说，我要世界，要的是完完全全的，并且马上就要。因此，亚

当故意亵渎了他的父亲。但就在那一刻，神应许了救恩。他呼召了以色列，救了

以色列奴役脱离。在接下来的一千五百年里，他忍耐他们对他不停的抱怨、怀疑、

不信，实在是到了一个情何以堪的地步。假如你有这样的一个朋友，你根本不可

能容忍下去。让自己的妻子被别人夺去，还在对那人说，没问题，我会帮着抚养

你和我老婆生的这些孩子。这是个什么样的人那？我们对莎士比亚剧作中那个误

以为妻子不忠而在她睡梦中杀害了她的男人都抱以同情、理解（注：猜想牧师讲

的是威尔第根据沙剧创造的著名歌剧《奥萨罗》），然而我们却对那位愿意让自己背

叛的妻子回家，还高高兴兴地帮助她抚养那些不法子女的这位神根本不理解。 

当尼希米总结以色列历史回顾从出埃及到被掳，那一幕幕发生过的事情，他

这样说：我们的列祖行事狂傲，硬着颈项不听从你的诫命；不肯顺从，也不纪念

你在他们中间所行的奇事，竟硬着颈项，居心悖逆，要回他们为奴质地。但你是

乐意饶恕人，有恩典，有怜悯，不轻易发怒，有丰盛慈爱的神， 你没有遗弃他

们 （尼希米 9：16-18），这就是我们这位神的性格特征。只要你真的理解，你



一定会为此感到愤怒。这不也是发生在约拿身上的吗？当尼尼微人悔改的时候，

约拿大大不悦，且发怒祷告耶和华说：耶和华啊，我在本国的时候岂不这样说吗？

我知道你是有恩典、有怜悯的神，不轻易发怒，有丰盛的慈爱(约拿书 3：3-5)

要有如此之大的忍耐是需要有主动、决心与大能，被动是绝对不可能做得到的。

请注意，这不是无动于衷，神的的确确很在乎；他在乎公义、正义，他要的是你

的圣洁、这个世界的圣洁；非但不是无动于衷、没有标准，他要的是圣洁，因此

他有意地忍耐、不轻易发怒，为的是要让怜悯胜过审判。我以前提到过我最喜欢

的一部电影，小时候家里买了这盘录像带，所以可以经常看。今天让我再简单地

重复一下：  

我最最喜欢的电影场景一幕是 1994 的那部《战争》，凯文·考斯讷演影片中

的那位父亲，儿子斯度和女儿莉迪亚有一群他们邻居好朋友。他们生活在南方的

密西西比。和他们家形成显明对照的另一邻居立夫尼迪，可以说全家是所有电影

中最坏的，父亲是从外貌到言行都是典型的白人垃圾，一大群孩子大大小小一个

个都是流氓，在邻里横行霸道。不仅是那家很穷，考斯讷自己的家也穷， 他刚

从越南战场回来，身上留下了创伤综合症，常常在恶梦里惊醒。他找不到一份稳

定的工作，即使找到工作，也因为自己情绪的不稳定而很快被辞。他就是这样生

活在贫困之中，努力想改善自己家庭的生活。一天他穿戴整洁，带着儿子去镇上

的房屋拍卖大会，希望能买一栋像样一点的房子。他和斯度说，走的时候我们去

买两支棉花糖带给妈妈和妹妹，对他们来说，这是一笔不小的开支。就在父亲去

买棉花糖的时候，斯度不小心遇到了立夫尼迪家的那群孩子。他们因为前面所与

斯度发生的不愉快事件，把他打得鼻青脸肿，满嘴流血。父亲和儿子走回自己的

破车的时候，立夫尼迪家那两个小的还跟着他们一路叫骂，并且嘲笑斯度父亲贫

穷，找不到稳定工作， 真是雪上加霜。这时，考斯讷让儿子做到车里去。他自

己拿着那两支棉花糖，走到那两个孩子面前，把那两支宝贵的本来应该给妈妈和

妹妹棉花糖送到他们手里，一人一支。这是电影里最美的场景，那两个满脸污垢

的孩子连谢都不谢。你可以想象，考斯讷回到车里的时候，儿子气愤地说，我希

望你知道，这些就是刚才痛打我的。他说，孩子我知道，我知道他们是谁。那你

为什么把妈妈和莉迪亚的糖给了他们？考斯讷回答说：他们看上去已经很久没人

给他们糖了。 



请注意，当考斯讷说：孩子我知道，我知道他们是谁。他知道那两个孩子是

谁，他不是无知，他知道什么是公平，但是他有意地显示了怜悯，他说：他们看

上去已经很久没人给他们糖了。这就是圣经所定义的忍耐，你忍住对方本来应该

配得的，而是留下空间可以彰显怜悯。这就是神。当有人伤害你的时候，从公平

的角度说，我们想要以眼还眼、以牙还牙，这是公平的、正义的，在一定程度上

我们的自然感觉认为那是好的。请注意，忍耐阻止伤害。因为总是有人受伤害，

问题是谁受伤害。忍耐说，我来承受这伤害，为的是好让怜悯得以施行。这就是

发生在十字架的事情，神忍耐的代价是他自己的儿子。当我们还是罪人的时候，

基督为我们死了。保罗就像是问我们：你们的等待如何？忍耐是神的本质特征，

是圣灵所结的果子，圣灵在你们里面已经开始结果子，会继续结果子，直到在你

生命里完全成熟。这果子就是坚忍、不轻易发怒。一位埃及神学家这样写道：对

别人忍耐是爱心，对自己忍耐是盼望，对神忍耐是信心。所以这些方面你都可以

在整本旧约里看到。忍耐别人是对对方的爱，事实上的确造成伤害，而忍耐高兴

地承受，为的是回报对方以善；对自己忍耐是盼望，为什么？因为你相信福音的

应许，复活必将你现在看不见的，你如今所缺乏的一切补上，看上去那么遥远，

但必定会实现；对神忍耐听上去非常奇怪，多少次你醒来的时候，实在想不明白

神在你身上所做的事情。没有路标没有解释，神只把两样摆在你面前：基督的十

字架证明他爱你，凡事相互效应，叫你得益处。当然这一切都源自于十字架，神

这么饶恕了我们，我们怎么可能不饶恕别人？神这么爱我们这些不可爱的人，我

们怎么可能不爱别人？神对我们如此忍耐，我们怎么能够对别人不忍耐呢? 神如

此慷慨地把他儿子赐给了我们，我们怎么能够不信靠他在我们生活里的护理之功

呢？保罗说，你们要常存忍耐之心，这里面就包含了这样一个假设：在这个世代

里，我们若要活出荣耀神的生活，那么就需要长久忍耐。你的问题、你的种种计

划在今生是不能解决的，无论欧普拉（注：美国左派电视节目主持人）怎么样许诺，

所以我们需要忍耐。有句著名的祷告：神啊，求你在我所做的事事上带领我，让

我记住，等待就是你对我许多祷告的回答。我们经常向神祷告说，神啊，你还要

等待多久？有时候神的回答是，会更久，你应该把对我、对别人的愤怒放下来。

多少次，神送来试炼的时候，我们马上失去耐心，即刻发怒，责问神：你怎么可

以这样待我？当有人不友善待我们时，虽然我们不会大声说出来，但我们常常暗



自说， 我可不会容忍你这副样子。当亲人使我们失望时，多少次我们说，我实

在受够了，你怎么可以这样对待我？每当事情不顺利时，你有没有说，事情不应

该是这样的，我不能在忍受了？ 从一定程度上说，这是合情合理的，因为对方

对方太对不起你了，因为事情没有按你的计划走。 

但是，如果把我们的这些话放进神的嘴里，你愿意听一听吗？假如他来找你，

对你说：你竟敢这样对待我？你这样做还要多久？想一想我为你所做的一切，我

难道还要再容忍你吗？看看十字架，我们的一切愚蠢就都应该沉默了。什么样的

人会在自己的所欠难以计量的债被赦免之后，竟然会因为朋友欠了你 10 块钱而

要掐死他？那就是我们啊！我们就是这样的人。但你知道吗，神长久忍耐愚蠢之

人，不轻易发怒。你回顾一下吧，你的一生都在神忍耐的海洋中畅游，你觉得神

应该多少次对你采取行动了？应该多少次给你你所配得的？多少次他在等待、等

待、再等待却不见你的改变？ 

这位神，这位十字架的神，哪怕是在拯救我们之后，仍然在忍耐我们的顽梗、

愚蠢，即使现在也是这样。他爱我们，耐心等待我们，尽管我们不断地怀疑他的

美善、不停地为一点不方便而抱怨，更别说我们的对真实受苦的态度，哪怕我们

在满满的祝福中忘记了他，哪怕只要一点不顺心我们就责怪他；哪怕基督的十字

架投下影子遮盖我们，向我们见证神不顾羞耻地、丰丰富富地恩待我们，我们却

仍然活得像一个被宠坏的娇气孩子，神却仍然容忍我们、忍耐我们，继续施怜悯

于我们。 

他今天早上、此时此刻来到我们中间，如此地耐心、如此不嫌羞耻地差遣软

弱的传道人，来向你们传递他的恩典之语，来提醒你们：即使一、两天后你会忘

记，但你们已经被饶恕、赦免；他是如此伟大而不怕以饼和酒这微不足道的圣餐

向你们显现，好叫你们亲口品尝、知道你们是他所爱。他自己亲自来到我们这些

失败之人中间。假如有人像你对待神那样对待你，或者有人忘了你的友善就像你

忘了神的美善那么快，想一想你的反应会是什么？然而神却不嫌耻辱地、一个礼

拜接一个礼拜地告诉我们：你们要如此行，为的是纪念我；为的是提醒你们我的

应许，提醒你们我的怜悯。 

每个礼拜我们都听到：我永不放弃真实的你、在我面前赤身袒露的你、疏远

我的、丑恶的、无耻的你。如此这般骇人、离谱的恩典，来自与神坚忍的力量。



他邀请我们、呼召我们来到他里面，对我们说：我允许你容忍他人、善待那些不

领情的、向那些冤枉你的施怜悯。当然，你有一万个理由、一万个合理的、公平

的理由拒绝怜悯别人，因为他们虐待你、冤枉你，但是神却从来没有因为这样的

理由放弃追求你。通过长久忍耐的怜悯胜过审判。愿我们在这个处处有让你发火

的世界上不轻易发火，好叫神无边的恩典临到那些需要的人身上。 

让我们一起祷告。 

 

 

 

 

 

 


